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اوعورو او ةشس سح اويةاثل – اوا ةروال – اويرةلا ةاوثلرذكرى عا�شوراء

بسم الله الرحمن الرحيم
يقول الله سبحانه وتعالى: 

حْيَاء عِندَ 
َ
مْوَاتً��ا بلَْ أ

َ
ِ أ ِينَ قُتلُِواْ فِ سَ��بيِلِ اللَّه {وَلَا تَسَْ��َ�َّه الَّه

ربّهِِمْ يرُزقَوُنَ})1(
ةَ فِ القُْرب})2( جْرا إلِاَّه المَْوَدَّه

َ
لُكُمْ عَلَيهِْ أ

َ
سْأ

َ
{قُل لاَّه أ

يقول الرسول صلى الله عليه وعلى وآله وسلم:
 »حسين مني وأنا من حسين أحب الله من أحب حسينا«.

•••

»من رأى سلطانًا جائرا مستحلًا لحرم الله ناكثًا لعهد الله مخالفًا لسنة رسول الله يعمل في 
عباد الله بالإثم والعدوان فلم يغيّر عليه بفعلٍ ولا قولٍ كان حقًا على الله أن يدخله مدخله.«

)1(آل عمران:169.
)2( الشورى:23.
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اإطلالة على عا�شوراء
ف�ي ه�ذا اليوم، يوم العاش�ر من مح�رم وقعت فاجعة عظيمة ومأس�اة كبرى ف�ي تاريخ هذه 
الأمة، الأمة التي دينها الإس�ام، وس�ماها الله ونبيها: المس�لمين. تلك الفاجعة كان المفترض 
أن لا يقع مثلها إلا في تلك العصور المظلمة، في عصر الجاهلية، في عص�ر الش�رك، في عصر 
الظلمات، كان الشيء المفترض والطبيعي لحادثةٍ مثل هذه أن لا تكون في عصر الإسام، وفي 

ساحة الإسام، وعلى يدي من يسمون، أو يحسبون على الإسام، فما الذي حصل؟.
لم نس�مع في تاريخ الجاهلية بحادثة كهذه!. ما الذي جعل الس�احة الإسامية مسرحاً لمثل 
ه�ذه المآس�ي؟ لمثل ه�ذه الأحداث المفجعة؟ ما الذي جعل من يس�مون أنفس�هم مس�لمين، 
ذون مثل هذه الكارثة!؟ مثل تلك العملية المرعبة المفجعة!. ويحسبون على الإسام هم من ينفِّ

وضد من؟ ضد من؟! هل ضد شخص ظل طيلة عمره كافرا يعبد الأصنام، ويصد عن الدين؟ 
ه�ل ضد رج�ل عاش حياته نفاقاً ومكرا وخداعاً وظلماً وجبروت�اً؟ كان هذا هو المفترض لأمة 
كهذه، أن يكون لها موقف كهذا أمام أش�خاص على هذا النحو: كفر وش�رك وطغيان وجبروت 

وظلم ونفاق.
لكنَّ�ا نرى أن تلك الحادثة التي وقعت في الس�احة الإس�امية، وعلى يد أبناء الإس�ام، بل 
وتحت غطاء الإس�ام وعناوين إس�امية، وخافة تسمي نفس�ها خافة إسامية، نرى أن ذلك 
الذي كان الضحية هو من؟ واحد من س�ادة ش�باب أهل الجنة »الحس�ن والحسين سيدا شباب 
أهل الجنة«. هو ابن سيد النبيين، هو ابن القران، هو ابن سيد الوصيين، وسيد العرب، على بن 

أبي طالب، هو ابن سيدة النساء فاطمة الزهراء، هو ابن سيد الشهداء حمزة.
م�ا ال�ذي جعل الأم�ور تصل إلى أن يصب�ح الضحية في الس�احة الإس�امية وتحت عنوان 
خافة إسامية وعلى يد أبناء هذه الأمة الإسامية، أن يكون الضحية هو هذا الرجل العظيم؟.

إن�ه حدث...مل�يء بالدروس، مل�يء بالعبر.. وما أحوجنا نحن في ه�ذا الزمن إلى أن نعود 
إلى تاريخنا من جديد، إلى أن نعود إلى الرسول )صلوات الله عليه وعلى آله( فنتطلع في سيرته 
وحركته الرسالية، منذ أن بعثه الله رسولاً إلى أن صعدت روحه الشريفة للقاء ربه، إلى أن نعود 
إل�ى علي عليه الس�ام لنقرا س�يرته وحركته في الحياة، إل�ى أن نعود إلى الحس�ن وإلى فاطمة 
الزهراء وإلى الحس�ين، إلى الحس�ين الذي نجتمع هذا اليوم لنعزي أنفس�نا بفقد مثله، وإلى أن 
نستلهم في هذا اليوم بالذات ما يمكننا أن نفهمه من دروس وعبر من تلك الحادثة التي كان هو 

وأهل بيته ضحيتها.)3(

)3(  من وحي عاشوراء.
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دوافع الثورة الح�شينية

الظلم
الإمام الحس�ين عليه الس�ام أوضح قضيت�ه لأمة جده حينما تحرك فيه�م، وقال في إحدى 
إحدى خطبه المهمة بعد أن حمد الله وأثنى عليه وصلى على رسوله )صلوات الله عليه وعلى 
آل�ه( قال عليه الس�ام: »أيها الناس إن رس�ول الل�ه )صلى الله عليه وآله وس�لم( قال: من رأى 
س�لطاناً جائرا مس�تحلًا لحرم الله، ناكثاً لعهد الله، مخالفاً لس�نة رسول الله، يعمل في عباد الله 
بالإثم والعدوان فلم يُغَيِّر عليه بفعل ولا قول كان حقاً على الله أن يدخله مُدخله« حينما يكون 
م�ن يتحرك بالباطل هو صاحب الس�لطة، من يتحرك بالإجرام م�ن يهيمن على الناس من يظهر 
الفس�اد من ينش�ر المنكر هم من لهم س�لطة، أصحاب الس�لطة، الحكومات الجائرة، السلطان 
الجائ�ر حينه�ا يتهيب الكثير من أن يتخذوا الموقف، لكن البلي�ة تعظم لأنه حينما يكون مصدر 
الظلم مصدر الفساد مصدر المنكر السلطة التي هي تعبر عن نفسها أنها سلطة الإسام، حكومة 
المس�لمين، س�لطان المس�لمين حينما يك�ون هو مص�در الظل�م والباطل والمنكر والفحش�اء 
والطغي�ان فالمس�ألة خطيرة؛ لأنه يس�وق الأمة بكله�ا ويدفعها دفعاً ويحدث ف�ي واقع الأمة - 
الس�لطة، الحكومة الجائرة، الس�لطان الجائر، بإمكانيات الأمة بالجيش بالثروة بالقوة بالإعام 
بالتربي�ة والتعلي�م - يح�دث في واقع الأم�ة من الخلل ومن الضياع ومن الفس�اد ما لا يش�ابهه 

شيء.)4(

الف�ساد ال�سيا�سي
ه�و عندم�ا يتح�دث عليه الس�ام في ذل�ك الخط�اب  ويقيم الواق�ع الذي تعيش�ه الأمة في 
عصره فيتحدث عن الحكومة الجائرة في ذلك الزمن سلطة يزيد وقد أظهروا الفساد واستأثروا 
بالفيء، من واجب الأمة المسلمة التي تعتبر نفسها أمة محمد، أمة القران، أمة الخير، أمة القيم، 
أن تكون س�احتها س�احة صاحٍ وخير وعدلٍ واستقامة، لا أن تكون س�احة قابلة بالظلم، قابلة 
بالفس�اد، أرضي�ة خصبة للطغي�ان، فهو عندما يقول: )أظهروا الفس�اد( يعني: أن الواقع الس�يئ 
والمت�ردي للأم�ة وصل إل�ى درجة أن يتمك�ن أولئك الظالم�ون المجرمون من إظهار الفس�اد 
فيصبح الفس�اد حالةً مقبولة، حالةً مس�كوت عنها، حالةً لا تواجه لا باحتجاج ولا بموقف،  بل 
يكون الحال الغالب هو التغاضي عنها والتجاهل لها، في ظل واقع كهذا يصبح الحال مش�جعًا 

)4( خطاب ذكرى عاشوراء 1433ه�.
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للطغ�اة والمجرمي�ن والأش�رار على ممارس�ة المزيد والمزي�د والمزيد من فس�ادهم وظلمهم 
وطغيانهم وإجرامهم بحق الأمة.)5(

الف�ساد الاقت�سادي
 )واستأثروا بالفيء( الاستئثار  بالمال العام الذي هو حق للأمة كلها وملك للأمة جميعها من 
أكبر الظلم للأمة، وله نتائج س�لبية جدًا، هكذا جرت طريقة الظالمين وس�نةّ الطغاة والمفسدين 
أن يس�تأثروا بالم�ال العام، يس�يطروا عليه ثم يس�تغلونه للهيمن�ة على الأمة فيك�ون ما يقدمونه 
للن�اس م�ن قليل ما اس�تحوذوا عليه، القليل مما اس�تحوذوا عليه، اليس�ير مما ح�ازوه وتغلبوا  
علي�ه واس�تأثروا به مقابل عزة الأم�ة، مقابل كرامة الأمة، مقابل أخاق الأم�ة وكرامتها ودينها، 
يش�ترون الناس  ش�راءً يدفعون المال مقابل الموقف، مقابل تركيع الأمة لهم، وكأن المال العام 
ملكًا لهم فيوظفونه ويس�خرونه ويس�تغلونه مع منافعهم الخاصة للتحكم على الأمة والس�يطرة 
عليه�ا، وتربي�ة الأمة على بيع الضمي�ر، وبيع المواقف، وبيع ال�ولاءات، وهكذا يمتهنون الأمة 
امتهانً�ا ، بينم�ا في أصل الحق وفي الواقع ذلك المال ه�و حقٌ للأمة يجب أن تعطى الأمة ذلك 
الحق من دون مقابل، من دون أن تستذل، من دون أن تشترى ولاءاتها، من دون أن تمتهن، من 
دون أن يك�ون مقابل التغاضي عما يمارس�ه الظالمون بحقها من الظل�م والاضطهاد، )أظهروا 
الفس�اد واس�تأثروا بالفيء( وهذا من أهم وأسوأ ما يعمله الطغاة والظالمون في الأمة ويهدمون 
به واقعها، يتحدث في ذلك الخطاب فيقول:)وأنا أحق من غيّر( الحس�ين عليه الس�ام بمقامه 
العظي�م وريثً�ا لجده حام�اً لراية الحق والعدل ه�و الأولى بأن يكون هو ال�ذي يتقدم في واقع 
الأم�ة يعلن الموقف ويحدد المس�ؤولية ويحدد معالم الطريق )أحق م�ن غيّر( وهو الأحق بأن 

نقتدي به، ونتأسى به، ونسير بسيرته، ونقتبس من روحيته.)6(  

)5( خطاب ذكرى عاشوراء 1434ه�.

)6( خطاب ذكرى عاشوراء 1434ه�.
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منطلقات الثورة الح�شينية 

اإقامة الحق
 الحس�ين عليه الس�ام برؤيته الناف�ذة خرج من أجل الح�ق ليقوم الحق ليقي�م الحق ليدفع 
الن�اس من جديد إلى نصرة الحق والتمس�ك بالح�ق وإقامة الحق، وكان ي�درك بنظرته القرانية 
والرباني�ة أن لا قيم�ة للحياة ولا قيمة للواقع بدون الحق، وهو عليه الس�ام الذي قال: »إنه قد 
رت وتغيَّرت وأدبر معروفها واسْتَمَرت جداً« صارت  نزل من الأمر ما قد ترون وأن الدنيا قد تنكَّ
م�رة ص�ارت الحياة تحت هيمن�ة الباطل تحت وطأة الظالمين تحت معان�اة جبروتهم مرة، مرة 
جداً، لا حاوة لها وليس فيها ما يجعل الإنس�ان يتش�بث بها فيتنصل عن مس�ؤوليته من أجلها، 
»واسْتَمَرت جداً فلم يبق منها إلا صُبابة كصُبابة الإناء وخسيس عيش كالمرعى الوبيل ألا ترون 

أن الح�ق لا يُعمل ب�ه وأن الباطل لا يُتناهى عنه« ألا ترون، حينما كان يرى واقعاً كهذا لا وجود 
فيه للحق، ولا عمل فيه بالحق، ولا إتباع فيه للحق، ولا نصرة فيه للحق. 

واقع�اً كه�ذا يتحرك فيه الباطل ب�كل حريته، ليس هناك من ينهى عن�ه ولا يقف بوجهه، ولا 
يعمل على مواجهته مش�كلة كبيرة لأمة تنتمي إلى الإس�ام والقران، تنتمي إلى الرسول محمد 
)صل�وات الل�ه عليه وعلى آله(، ف�ي واقع كهذا يعتبر واقع�اً خطيرا على الإنس�ان حينما يكون 
الواق�ع واقعاً مهيئاً للباطل، س�احة س�هلة لا امتن�اع فيها للباطل ولا وق�وف بوجهه يمكن لكل 
إنس�ان أن يس�قط في حضيض الباطل تحت هيمنته، وأن ينقاد للباطل، حينها المؤمن الإنس�ان 
المؤم�ن بإيمانه بوعي�ه بثباته بخوفه من الله، بحيائه من الله، بإجال�ه لله، بإذعانه لله، بعبوديته 
لله يكون حريصاً كل الحرص أن يلقى الله محقاً، ألا يموت على الباطل ولا يموت وهو مذعن 

للباطل أو خاضع للباطل أو متقبل للباطل الذي يبعده عن دينه وعن ربه. 
لذلك يقول الحس�ين عليه الس�ام: »ألا ترون أن الحق لا يُعمل به وأن الباطل لا يُتناهى عنه 
ليرغ�ب المؤم�ن في لقاء الل�ه محقاً فإني لا أرى الموت إلا س�عادة ولا الحياة م�ع الظالمين إلا 
برماً« الموت أس�عد للإنسان، أهنأ، أش�رف، أنجا من أن يبقى في حياة مذلة يخضع للظالمين، 
يذعن للمبطلين، يستسلم للباطل، لا قيمة لحياة لا تكون فيها أنت محقاً ثابتاً على الحق متمسكاً 

بالحق ناصرا للحق ليبقى لك دينك هكذا كانت معالم تحركه.)7(

)7( خطاب ذكرى عاشوراء 1433ه�.
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الم�س�ؤولية في التغيير
»ألا وإن ه�ؤلاء ق�د لزموا طاعة الش�يطان وتركوا طاع�ة الرحمن وأظهروا الفس�اد وعطلوا 
الحدود واس�تأثروا بالفيء - نهبوا الأموال العامة الحقوق العامة للمس�لمين وأكلوها لهم هم - 

وأحلوا حرام الله وحرموا حلال الله وأنا أحق من غَيّر« وأنا أحق من غَيّر.
يعرف الإمام الحس�ين عليه الس�ام أنه في موقع المس�ؤولية، في موقع المسؤولية، ويجب 
أن يكون في مقدمة من يسعى لتغيير هذا الواقع، هذا ما يتناسب مع مقامه الإيماني الرفيع؛ لأن 
المق�ام الإيمان�ي كلم�ا كان راقياً، كلم�ا كان عالياً كلما كان أكثر تناس�باً مع المس�ؤولية، وكلما 
كان الموقف أكثر انس�جاماً مع المس�ؤولية؛ لأن الإنس�ان يكون أكثر تعبيداً لله، يعبد نفسه أكثر 
لله، البعض من الناس يرون لأنفس�هم مقامات وهمية، يعتبرون أنفس�هم على مستوى عالِ من 
الإيم�ان والعلم، وأنهم ف�ي مقام عظيم، ثم يكونون هم أكثر الناس تنصاً عن المس�ؤولية!، لا 
يريد أن يصدع بالحق! لا يريد أن يجاهر بموقف ضد الظلم والباطل!، لكنه يريد أن ينظر الناس 
إلي�ه م�ن واقع علمي إيماني بأنه عظيم، بأنه عظيم! لكن هل يتحمل مس�ؤوليته تجاه الأمة؟ هل 
يص�دع بالح�ق؟ هل أن�ه له موقف واض�ح مباين للظالمين؟ هل يس�عى إلى إنقاذ عب�اد الله من 

ظلمهم وضالهم وفسادهم وباطلهم؟ لا، لا.
الإم�ام الحس�ين لم يكن يرضى بأن يك�ون له هكذا مقام وهمي، مق�ام وهمي، ألقاب معينة 
وتشريفات معينة وأسماء معينة وفقط يحظى بمجرد احترام، لا، يقول: »وأنا أحق من غَيّر« من 
مقام�ه العظيم، مقام�ه الإيماني العالي، من مقامه العظيم كوريث للقران، كقرين للقران، س�بطٍ 
لمحم�د، وري�ثٍ لمحمد، يقول هكذا: »أن�ا أحق من غَيّر« أولى أن أكون ف�ي مقدمة من يغير، 
أن أكون أول من يس�عى إلى تغيير هذا الواقع الفاس�د السيئ، الذي لا يجوز أن يكون مقبولاً في 
واقع هذه الأمة، الفس�اد، المنكر، الاس�تئثار بالفيء، الإحال لما حرم الله، والتحريم لما أحل 
الله، العدوان، الإثم، الإجرام بكل أش�كاله، حالة لا يجوز أن تكون مقبولة، لا يجوز السكوت 

عليها، لا يجوز التفرج عليها. 
يجب أن يكون الموقف هو التغيير »وأنا أحق من غَيّر فأنا الحسين بن علي وبن فاطمة بنت 
رسول الله )صلوات الله عليه وعلى آله( نفسي مع أنفسكم وأهلي مع أهليكم فلكم فيَّ أسوة« 
وه�و هنا في موقع المس�ؤولية بكل ما يحتاجه ه�ذا الموقف، بكل ما يحتاجه هذا الموقف، من 
واق�ع المس�ؤولية يتحرك وفي نف�س الوقت حاضر لكل م�ا يلزم من تضحية، ل�كل ما يلزم من 
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عط�اء، ل�كل ما يل�زم من بذل، لكل ما يلزم م�ن جهد، حاضر على أرقى مس�توى، هكذا يقول: 
»نفسي مع أنفسكم، وأهلي مع أهليكم، فلكم فيَّ أسوة«)8(

ا�سلاح واقع الاأمة
الموقف الذي تحرك فيه الإمام الحس�ين عليه الس�ام والقضية الت�ي تحرك فيها هي العمل 
عل�ى إص�اح واقع هذه الأمة، إصاح أم�ة جده، أمر بالمعروف، نهي ع�ن المنكر، إعادة لهذه 
الأمة إلى الطريق الصحيح؛ لترتبط من جديد بالقران وبمحمد، بالإسام، ويُفك ارتباطها الذي 
قد رميت إليه بالمجرمين والطغاة وظلمهم وإجرامهم وإفسادهم، إعادة هذه الأمة إلى مسارها 
 الصحيح مس�ار القران، مس�ار محمد؛ لتعود تلك الأمة التي أُريد له�ا أن تكون كما قال تعالى: 
مُرونَ باِلمَْعْروفِ} لا أن تكونون أمة مع المنكر، مع 

ْ
خْرجَتْ للِنَّهاسِ تأَ

ُ
ةٍ أ مَّه

ُ
{كُنتُمْ خَيْ أ

الباطل، مع الظلم، مع الفساد، وساحة للظلم والظالمين والمجرمين، يتحكمون بكم، {كُنتُمْ 
مُرونَ باِلمَْعْروفِ وَتَنهَْوْنَ عَنِ المُْنكَر وَتؤُْمِنُونَ باِلّلِ}.

ْ
خْرجَتْ للِنَّهاسِ تأَ

ُ
ةٍ أ مَّه

ُ
خَيْ أ

الموقف الذي تحرك فيه الإمام الحس�ين عليه الس�ام، موقف التغيير للواقع الذي لا يجوز 
أن يكون مقبولاً، مواجهة الظلم، الفساد، المنكر، الطغيان، الإجرام، الانحراف بالأمة. )9(

)8( خطاب ذكرى عاشوراء 1429ه�.
)9( خطاب ذكرى عاشوراء 1432ه�
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درو�س من الثورة الح�شينية

الم�س�ؤولية في ن�سر الحق في هذا الزمان كبيرة وعظيمة
نحن - أعتقد - إذا لم ننطلق في مواجهة الباطل، في هذا الزمن فإننا من سنرى أنفسنا نساق 
جنوداً لأمريكا في ميادين الباطل في مواجهة الحق. لا يجوز بحال إذا كنا نحن من نلوم أولئك، 
أي واح�د من�ا يلوم أهل الكوفة ألي�س كذلك؟ يلوم أهل العراق، يلوم ذل�ك المجتمع الذي لم 
يص�غ لتوجيهات الرس�ول )صلوات الله علي�ه وعلى آله( بعد أن ولى علي�اً، يلوم أهل المدينة، 

يلوم أهل البصرة، يلوم أهل الشام، يلوم. 
إذا كن�ا فق�ط إنم�ا نلوم الآخري�ن، ولا نعرف على م�اذا نلومه�م، أنت تلومه�م لأنهم قتلوا 
الحس�ين، ألي�س كذل�ك؟ فعاً يامون عل�ى أنهم قتلوا الحس�ين، لكن ما ال�ذي جرهم إلى أن 

يقتلوا الحسين؟. 
أنت تعيش النفس�ية، تعيش الحالة التي جرتهم إلى أن يخرجوا ليواجهوا الحسين، فَلُمْ أنت 
نفس�ك، ولمُهم أنت على تفريطهم يوم كانوا يس�معون علياً، واح�ذر أنت أن تكون ممن يفرط 

وهو يتكرر عليك هدي علي، وهدي القران الكريم الذي هو فوق كل هدي.
أولي�س القران الكريم حياً بين أظهرنا؟ أولس�نا نقراه؟ أولس�نا نح�اول أن نعرض الأحداث 
عل�ى القران الكريم لنس�تلهم من خال الق�ران ما هو الموقف المطلوب من�ا؟ بل لنحصل من 
خ�ال القران على وعي وبصيرة نفه�م من خالها ما يدور حولنا؟ فمن يُعرض، من يُفرط، من 

لا يهتم، من لا يبالي إنه يعيش نفسية من يلومهم قبل ألف سنة وأكثر من ألف سنة.
ب�ل أرى أن الل�وم علينا أش�د.. لم�اذا؟ عادة الن�اس إذا تحدث معهم رس�ول الله )صلوات 
الل�ه علي�ه وعلى آله( وحذرهم من عواقب الأمور، الكثير من الناس هو يكون من أولئك الذين 
يري�دون أن ينظروا إلى الأش�ياء متجس�دة أمامهم حت�ى يصدقوا، وحتى يستش�عروا الخطورة، 
وحتى يهتموا، أو يكون لهم موقف، يريدون كما قال بنو إسرائيل: {اجْعَلْ لَاَ إلَِهاً كَمَا لهَُمْ 
آلهَِةٌ}]الأع��راف: م��ن الآي��ة138[ بعد أن خرجوا من البح�ر، بعد تلك الآية العظيم�ة، الآية الدالة على 

قدرة الله سبحانه وتعالى. 

وه�م مؤمنون بالله، لكنهم ما زالوا يريدون أن يروا إلهاً متجس�داً أمامهم، حتى قالوا: {لَنْ 
َ جَهْرةً}]البق��رة: من الآية55[ ألم يقولوا هكذا؟ {لَنْ نؤُْمِنَ لكََ حَتَّه  نؤُْمِ��نَ لكََ حَتَّه نرَى اللَّه
َ جَهْرةً}هذه الروحية: )ل�ن نصدقك حتى نرى الأحداث ماثلة( هذا هو الغباء، هذا  نرَى اللَّه
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ه�و الخطأ، هذه هي الأمية الحقيقية، هذه هي الجهالة، هذه الروحية هي التي تؤدي إلى ضرب 
الأمة في كل عصر. 

الرسول )صلوات الله عليه وعلى آله( عندما كان يتحدث.. القران الكريم »فيه نبأ ما قبلكم 
وخب�ر م�ا بعدك�م« يتحدث هو أيض�اً عن عواق�ب الأمور، ع�ن عواقب التفري�ط، عن عواقب 

الامبالاة، عن أضرار الضال والباطل عليكم في الدنيا قبل الآخرة. 
الرسول )صلوات الله عليه وعلى آله( أيضاً تحدث لكن لم تكن هناك أحداث واسعة بسعة 
ما يسمعونه من حديثه، وهم من نوعية من يقول في واقعه - من حيث لا يشعر - )لن نؤمن لك 

حتى نرى عواقب الأمور جهرة!(.)10(

خط�رة عدم الا�ستفادة من الاأحداث
الإم�ام عل�ي عليه الس�ام تحدث م�ع الناس، وكانت أيض�اً قد عرضت ف�ي الحياة أحداث 
كثي�رة، ف�كان من المفترض أن يكون من يعيش�ون ف�ي عصر علي - لأن منط�ق علي هو منطق 
الق�ران، ومنط�ق محمد )صل�وات الله عليه وعل�ى آله( - أن يكون�وا أكثر وعي�اً؛ لأنهم من قد 
شاهدوا الأحداث الكثيرة والمتغيرات من بعد موت الرسول )صلوات الله عليه وعلى آله( إلى 

أن قام علي، وراوه فوق منبرهم في الكوفة يتحدث معهم ويوجههم.)11(

التخل��ي ع��ن الم�س�ؤولي��ة ف��ي ه��ذه المرحل��ة تهيئ��ة لهيمن��ة اليه�د 
واإف�سادهم

وإذا كان أولئك لتفريطهم هيئوا الس�احة لأن يتولى يزيد فأنت هنا لتفريطك س�تهيئ الساحة 
لأن يحكمه�ا )بوش(، ولتحكمها إس�رائيل، فيحكمه�ا اليهود، أوليس اليهود أس�وء من يزيد؟ 
إن م�ن يهيئ الس�احة لتحكمها أمريكا، من يهيئ الس�احة لتحكمها إس�رائيل، من يهيأ الس�احة 
لتحكمها ثقافة الملعونين من اليهود والنصارى بدل ثقافة القران هم أسوء ممن شهروا سيوفهم 

في وجه الحسين)12(

اأكبر خطر على الامة اأن يحكمها الظالم�ن والمجرم�ن
وهكذا...  نس�تذكر الحس�ين الرمز والقائد والمعلم لنتحرك من مدرسته القرانية المحمدية 
في مواجهة كل التحديات، ولنتحمل مسؤوليتنا في مواجهة الظلم والعمل على إصاح الواقع، 
ونحن ننطلق من نفس الرؤية التي انطلق من خاها الإمام الحس�ين عليه الس�ام والتي منبعها 

)10( من وحي عاشوراء.

)11( من وحي عاشوراء.

)12( من وحي عاشوراء.
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الق�ران الكري�م ونهج النب�ي الأعظم، ه�ذه الرؤية تعلمن�ا أن أكبر خطر على الأم�ة أن يحكمها 
ويس�يطر عل�ى أمره�ا ظالم�ون مجرمون فاس�دون مفس�دون طغ�اة متكب�رون وأن تتحكم بها 
حكومات جائرة، هذا هو الخطر الأكبر على الأمة. خطر على قيمها وخطر على مبادئها وخطر 
على أخاقها وخطر على مس�ؤوليتها ودورها المنش�ود بين الأمم، خطر على أمنها وخطر على 
س�لمها وخط�ر عل�ى وحدتها وخطر على مس�تقبلها الخط�ر الأكبر الذي لا يس�اويه خطر على 
واقع الأمة وعلى دورها ومسؤوليتها الكبرى. من المدرسة الحسينية نعرف بوعي بشاعة الظلم 
والطغيان وس�وئه في الحياة، وأثره الس�لبي في واقع الحياة كما راه الحس�ين عليه الس�ام وهو 

يقدم أصدق تعبير وأدق تقييم للواقع.)13(

الطغيان والا�ستبداد �سيا�سة واحدة ونهج واحد
الطغيان...  والأخوات المؤمنات: الطغيان والاستبداد سمته واحدة، ونهجه واحد، والطغاة 
المس�تبدون خريجو مدرس�ةٍ واحدة، والصراع بين الخير والش�ر  وبين العدل والظلم بين القيم 
والإج�رام معرك�ة واحدة وص�راع ممتد عبر الزمن، فإما أن تكون مع الحس�ين يعني مع العدل، 
يعني مع الحق، يعني مع الخير، يعني مع القيم، يعني مع الأنبياء، يعني مع القران، وإما أن يكون 
موقفك المناصر للباطل أو الخاضع المس�تكين للباطل لصالح يزيد، يعني الظلم، يعني الش�ر، 
يعني الطغيان، يعني الفساد، يعني الجريمة، الطغاة والمفسدون والأشرار هم خطرون حتى في 

حدودهم الفردية)14(

الثقافة الح�سينية كفيلة بتغيير واقع الاأمة
ولذل�ك...  يجب أن تتعزز وتترس�خ الثقافة الحس�ينية ف�ي الثورة على الظالمي�ن والطغاة، 
وع�دم القب�ول بهم في موقع الس�لطة أبدًا مهم�ا كان الثمن؛ لأنهم لا نفع فيه�م ولا فائدة ترجى 
منه�م، ولي�س للش�عوب أي مصلحةٍ منه�م؛ لأنهم لي�س لديهم أساسً�ا أي تفكي�ر و لا اهتمام 
ف�ي كيف يبن�وا واقع الأمة ويحقق�وا لها العدل والرخاء والأمن والاس�تقرار، وكيف يس�خّروا 
الإمكاني�ات  والثروة العامة التي هي ملك الأمة في خدمتها ومصالحها، هم بعيدون عن ذلك، 
كل تفكيره�م كل انش�غالهم كل اهتمامهم هو كيف يقووا نفوذه�م، وينموا ثرواتهم، ويحكموا 
س�يطرتهم وس�لطتهم ليتمكنوا أكثر من ممارسة الظلم، وليكونوا أشد اقتدارا لممارسة الطغيان 
والاستبداد، وتفكيرهم منصبّ في كيف يشعلون الحروب والفتن والمآسي، كيف يقتلون ذاك، 

)13( خطاب ذكرى عاشوراء 1434ه�.

)14( خطاب ذكرى عاشوراء 1434ه�.
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وكيف يس�جنون ذاك ، كيف ينهبون تلك الثروة، كيف يس�تحوذون على تلك المصادر لأرزاق 
الن�اس ومصالحه�م، هذا ه�و واقع الطغاة والظالمي�ن، لا يمكن أن تراهن الأم�ة عليهم ولا أن 

تعتمد عليهم لا لصاح دين ولا لصاح دنيا.)15(

التغيير والعمل على اإ�سلاح واقع الاأمة م�س�ؤولية و�سرورة
ولذل�ك...  التغيي�ر والعم�ل على إص�اح الواقع هو مس�ؤولية وهو ض�رورة، هو ضرورة 
لص�اح حي�اة الناس، لاس�تقرار حياته�م، لأمنهم، لس�امهم، لعزتهم، للرخ�اء، لارتقاء في 
واقع الحياة وفي مس�توى المس�ؤولية، هو ضرورة وهو مس�ؤولية علينا كمسلمين، نحن أولى 
الأمم بإقامة العدل في واقعنا، لا يجوز ولا يليق ولا ينبغي أن نكون كمس�لمين في واقعنا أكثر 
الأم�م معاناة من الظلم والاضطهاد، وأس�وأ س�احة تقب�ل بالظالمين ويهيم�ن عليها الظالمون 

والمجرمون.)16(

تعظم م�س�ؤولية الاأمة عندما يك�ن م�سدر الظلم ه� حكامها
عندما يكون مصدر الفس�اد هو الس�لطان، السلطان الجائر، الحكومة الجائرة تكون المسألة 
خطيرة جداً وتعظم المسؤولية على الأمة لدرجة، لدرجة أن من لا يقوم بمسؤوليته لا يكون له 
موقف ليُغيِّر لا بفعل ولا بقول فإنه يكون مدخله ومصيره مع ذلك السلطان الجائر، أين مدخل 
الس�لطان الجائ�ر؟ أين مصير الظالمي�ن؟ هي جهنم، جهنم وبئس المصي�ر، جهنم والعياذ بالله 

محل انتقام الله وبأسه وعذابه.)17(

م�قف العزة والثبات على الحق في كل الظروف ه� الم�قف ال�سحيح
في مواجهة طغيان الطغاة جبروتهم استكبارهم وحشيتهم نحتاج إلى هذا الدرس من الإمام 
الحس�ين علي�ه الس�ام درس الثبات في أي ظرفٍ مهما كان حرجًا، مهم�ا كان هناك من تخاذل 
في الواقع وإن كان جمهور الس�اكتين والمتخاذلين والمتنصلين عن المسؤولية والذين يكتفون 
بالتف�رج عل�ى الواقع دون استش�عار للمس�ؤولية وكأنهم لا مس�ؤولية عليه�م ولا دور لهم في 
الحياة، لا يؤثّر ذلك على هذا الموقف الحسيني، الموقف الإيماني، الموقف القراني، الموقف 
المحم�دي، موقف العزة والإب�اء والثبات على الحق وبالحق »لا والله لا أعطيهم بيدي إعطاء 

)15( خطاب ذكرى عاشوراء 1434ه�.

)16( خطاب ذكرى عاشوراء 1434ه�.
)17( خطاب ذكرى عاشوراء 1433ه�
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الذليل«؛ لأنه في خط الحرية في درب الإيمان لا مكان للذل ولا مكان لاستس�ام ولا مكان 
لاستكانة ولا مكان للخنوع.)18(

الم�ؤمن الحر العزيز لا يقبل بالذلة اأبداً
عندم�ا يكون هناك مس�اومة بي�ن العزة وبين الذلة، بي�ن الامتهان وبين الكرام�ة، فإن الخيار 
الوحي�د والوحي�د والوحيد للإنس�ان المؤمن الحر العزيز الأبي هو أن لا يقب�ل بالذلة أبدًا أبدًا ؛ 
لأن الل�ه لا يقب�ل لعباده بذلك. الله خلق عباده أحرارا، أرد للإنس�ان ف�ي الحياة أن يكون حرا، 
وكرم بني أدم، فعندما يحاول الطغاة والظالمون أن يفرضوا على الأمة حالة الذل والاستس�ام 
والامته�ان والهوان والعجز فواجب الأمة مس�ؤوليتها أن لا تقبل بذل�ك، أن لا تقبل بذلك أبدًا 

مهما كانت وحشية الأعداء، مهما بلغ إجرامهم وطغيانهم وجبروتهم.
م�ن مدرس�ة الحس�ين نتعلم الثبات الذي لا يس�اويه ثب�ات، والعطاء بدون ح�دود، والصبر 
والإب�اء، نتعل�م الصدق مع الله، نتعلم تجس�يد قي�م الإيمان في مقابل س�اح الطواغيت الذين 
يعتمدون في فرض هيمنتهم على الوحش�ية والإجرام، يعتمدون على الترغيب ويعتمدون على 

الترهيب.)19(

تربية الاإ�سلام تق�م على عدم القب�ل بالذلة والظلم 
ولذلك من أعظم ما في الإس�ام هو أنه يربيك على العزة فيجعلك إنس�اناً عزيزاً لا تقبل بأن 
يذل�ك الآخرون، ولا أن يس�تعبدوك، ولا تقبل بأن تعيش مظلوم�اً قاباً للظلم، قاباً للظلم، قد 
تك�ون مظلوم�اً لكنك تواج�ه الظلم وتواجه الطغي�ان، وتقف ضد الظلم، لك�ن أن تقبل بالظلم 
وتتول�ى الظالمين، وتق�دس الظالمين، وتمجد الظالمين، وتخضع للظالمين، وتُوْلي ش�ؤونك 

وأمورك إلى الظالمين، هذا ما لا يقبل به الإسام.)20(

لا يقبل بالمجرمين والطغاة الا الاأمة المنحطة 
لماذا كانت الأمة بذلك المس�توى الدنيء والهاب�ط جداً والمفلس أخاقياً؟! جماهير كثيرة 
وأع�داد غفي�رة من الناس لا أخاق لهم، لا رحمة فيهم، لا عزة فيهم، لا ش�رف لهم، يعش�قون 
الإج�رام، ميال�ون إلى الظلم، مس�تجيبون للطغاة، يصطف�ون في صف الباطل، يرتكبون أبش�ع 

)18( خطاب ذكرى عاشوراء 1434ه�.

)19( خطاب ذكرى عاشوراء 1434ه�.

)20( خطاب ذكرى عاشوراء 1429ه�.



14

اوعورو او ةشس سح اويةاثل – اوا ةروال – اويرةلا ةاوثلرذكرى عا�شوراء

الجرائ�م، ويتصفون بأس�وأ الصف�ات، حتى أنهم ص�اروا بعيدون حتى عن الإنس�انية، بعيدون 
عن الفطرة، وحش�ية رهيبة، وإجرام فضيع، تُشترى ولاءاتهم، وتُشترى مواقفهم بالقليل القليل 
القلي�ل من المال، ويُدفعون لمواجهة قرانهم، لمواجه�ة رموزهم، لمواجهة هداتهم، في صف 
مَ�ن؟ ف�ي صف طغاتهم وأكابر مجرميهم، والمتوحش�ون فيهم، بُعد شاس�ع، وفراق كبير كبير، 
وابتعاد رهيب رهيب عن دينهم، عن أخاق دينهم، عن مبادئ دينهم، وإفاس إفاس في القيم 

إفاس رهيب جداً.
م�ا ال�ذي أوصله�م إلى ذلك المس�توى؟ فكان ل�دى معظم الأم�ة اس�تعداد أن يتقبلوا بدلاً 
من الحس�ين، بدلاً من وريث الأنبياء، بدلاً من الحس�ين بالإس�ام، الحس�ين بالقران، الحسين 
بالمبادئ العظيمة، الحس�ين بالحق، الحس�ين بالعدل، الحس�ين بالخير، كانوا يتقبلون ولديهم 
القابلية بيزيد بفس�قه، يزيد بخمره، يزيد بفجوره، يزيد بطغيانه، يزيد بظلمه، يزيد بإجرامه، يزيد 

بمساوئ أخاقه هذا الانحطاط والتحول الكبير في واقع الأمة المؤسف والمؤلم.)21(

التفريط ي�سل بالاإن�سان اإلى ال�ق�ف في �سف الباطل
ذل�ك التفريط هو ال�ذي جعل أهل العراق قبل أهل الش�ام يصلون إل�ى كرباء فيحاصرون 
الحس�ين عليه الس�ام وأهل بيته، وجعلهم قبل أهل الشام يوجهون النبال إلى صدره، وهم من 
عاش بينهم علي عليه الس�ام س�نين يحدثهم ويعظهم ويرشدهم؛ لماذا؟ ما الذي أوصلهم إلى 

هذا الحد؟. 
ه�م فرطوا، وعندما يفرط الإنس�ان فيما يس�مع س�تأتي البدائل المغلوطة، إم�ا أن يتلقاها من 
أمثال�ه ممن يفهمون الأمور فهماً مغلوطاً، ممن لا يعرفون عواقب الأمور، أو من جهة نفس�ه هو 
فيك�ون ه�و من يحلل، وم�ن يحاول أن يضع لكل قضي�ة حداً معيناً، يظن أنه�ا لا تتجاوزه. ربما 
كانوا يتصورون أن الحسين هو المشكلة.. يمكن أن يُصفى الحسين وتبقى الأجواء طبيعية!. )22(

نتائج التفريط ماأ�ساوية وكارثية 
بعد أن قُتل الحسين.. عليه السام هل بقيت الأجواء طبيعية؟ هل استقر وضع أهل العراق؟ 
أم ب�دأ الع�راق يغلي، أم ب�دأت النكبات، والكوارث تتابع على أهل الع�راق جياً بعد جيل إلى 
هذا العصر الذي نحن فيه. لم يسلم أهل العراق، لم يسلم لهم دينهم، لم تسلم لهم دنياهم، لم 

تسلم أنفسهم. 

)21( خطاب ذكرى عاشوراء 1433ه�.
)22( من وحي عاشوراء.
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ما أس�وء الإنس�ان أن يسمع كلمة الحق ثم يرى نفس�ه في يوم من الأيام يقف في وجه الحق 
يضربه بسيفه، إنه أسوء من ذلك الذي تربى على الضال من يومه الأول.)23(

في الظروف ال�سعبة يبرز العظماء
ف�ي الظ�روف الصعبة يتحرك الرجال العظم�اء، ويتقاعس ضعيفو الإيم�ان، ويتخاذل قليلو 
الوع�ي والبصي�رة، في الظروف الصعبة عندما يهيمن الباطل يكون له الس�لطة، يكون له المال، 
يك�ون له الجيش، يكون بيده المناص�ب حينها القليل من الناس العظماء، العظماء في إيمانهم، 
العظم�اء ف�ي أخاقهم، العظماء في معرفته�م ووعيهم وبصيرتهم هم م�ن يتحركون ويكونون 
ه�م في طليع�ة الأمة دعاة، دعاة إل�ى الله، دعاة إلى الح�ق، دعاة للأمة ومس�تنهضين لها لتقوم 
بمس�ؤوليتها، وفي تل�ك المراحل وفي تلك الظ�روف يتراجع الكثير الكثير م�ن الناس كما هو 

واضح.)24(

التخلي عن الم�س�ؤولية غير مقب�ل عند الله 
لا يقب�ل الل�ه من عب�اده المؤمنين أن يتنصلوا عن مس�ؤولياتهم، لا يقبل الله أساس�اً لا يقبل 
الل�ه من عب�اده المؤمنين أن يجعلوا المس�ؤولية عل�ى جناب، لا جهاد لا أم�ر بمعروف لا نهي 
ع�ن منك�ر لا مواجهة للظلم، فم�ن إذاً يقيم الدين؟ وب�أي طريقة يُقام الإس�ام؟ وكيف يُواجه 
الباط�ل إذا ل�م يك�ن أولياء الله هم حملة الدي�ن رجال الإيمان والتقوى م�ن يكونون في طليعة 
الأمة يس�تنهضونها يدعونها يحركونها يدفعونها يبصرونها يرش�دونها، يكونون هم الطليعة في 

مواجهة الإجرام، في مواجهة الطاغوت، المسألة تتعلق بجوهر الإسام بحقيقة الدين.)25(

لا يقام الدين ولا يتحقق العدل اإلا بم�اجهة الطاغ�ت
لا يمكن للدين أن يُقام ولا للحق أن يُحق ولا للعدل أن يتحقق إلا بالقيام بالمس�ؤولية، إلا 
بمواجه�ة الطاغوت، إلا بمواجهة الظالمين، إلا بالتحرك الإيماني بالقيم الإيمانية لمواجهتهم، 
هي مسؤولية كبرى للمجتمع المسلم، مسؤولية أساسية كبرى على المجتمع المسلم أن يكون 
مجتمعاً ثائرا في وجه الطاغوت، ثائرا في وجه الظالمين، عاماً بنفس�ه على إقامة القسط، على 
تحقي�ق الع�دل، عل�ى إحقاق الحق، إذا ل�م يقم بها المجتمع المس�لم تكون النتيجة س�يئة جداً 
وس�يئة للغاية ويفقد الإس�ام قيمته وأثره في الحياة، إس�ام ليس له فائدة ليس له أثر، لا يحق 

)23( من وحي عاشوراء.
)24( خطاب ذكرى عاشوراء 1433ه�.
)25( خطاب ذكرى عاشوراء 1433ه�.
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حقاً ولا يبطل باطاً ولا يغير واقعاً ولا يصلح فاس�داً ولا يحقق للناس الخير في واقع حياتهم، 
إس�ام ش�كلي مع�ه الظلم معه الجريمة معه الفس�اد، إس�ام لا أخ�اق له لا قيم له، إس�ام لا 
عدالة فيه، إسام أجوف، إسام شيطاني، إسام بعيد عن حقيقة القران وعن تعاليم الله، إسام 

محرف حُرفت قيمه ومُسخت تعاليمه.)26(

قيم الاإباء والعزة من اأهم الم�ؤهلات في حمل الم�س�ؤولية
الإمام الحس�ين عليه الس�ام الرجل الذي طوال حياته ومنذ صباه كان يرتقي س�لم الكمال 
ودرج�ات الإيم�ان ووصل إلى المس�توى العظيم، تحرك بروحي�ة عالية إباء وع�زة ونفس أبية 
وأن�ف حمية لا تقبل بالظلم ولا تستس�يغ الباطل، ولا ترض�خ لأكابر المجرمين وطغاة الأرض 
المفس�دين، روحي�ة عالي�ة وإب�اء وعزة، وه�و الذي ق�ال حينم�ا أرادوا أن يس�اوموه على الذل 
والهوان والاستسام والخضوع: »لا والله لا أعطيهم بيدي إعطاء الذليل ولا أقر إقرار العبيد« 
ه�و عليه الس�ام الذي ق�ال: »ألا وأن الدعي بن الدعي قد ركز بين اثنتين بين الس�لة وبين الذلة 
وهيه�ات منا الذلة يأبى الله لنا ذلك ورس�وله والمؤمنون ونف�وس أبية وأنوف حمية من أن نؤثر 
طاع�ة اللئام عل�ى مصارع الكرام«، وبروحية عالية، وبروحية عالي�ة بهذا الإباء الإيماني والعزة 
الإيماني�ة الت�ي لا تقب�ل الخضوع للظالمين، ولا تستس�يغ هيمن�ة الطغاة، به�ذه الروحية العالية 
تحرك قائماً بمس�ؤوليته رغم الخذلان الكبير من الأمة والتقاعس عن المس�ؤولية، ورغم كثرة 
الأع�داء والواق�ع المرير غربة حقيقية، غربة حقيقية، فئة قليلة جداً من المؤمنين بإيمانها العظيم 
بوفائه�ا العظيم بمصداقيتها الكبيرة مع الله س�بحانه وتعالى وقف�ت ثابتة صامدة معه )صلوات 

الله عليه(.
من الأشياء المهمة ومن الدروس المفيدة من الحادثة والواقعة أهمية هذه القيمة، أهمية هذا 
الخلق الإباء والعزة في حمل المس�ؤولية وفي التحرك في الظروف الصعبة والقاس�ية التي يعم 

فيها التخاذل.)27(

عدم الخ�ف من  الطغاة والجبابرة مهما كانت اإمكانياتهم 
دروس مهم�ة... يجب أن نس�توعبها في هذا العصر، وأن تكون ه�ي تعطينا طاقة كبيرة لأن 
نواص�ل التح�رك في س�بيل الله، في مس�يرة الحق، في مس�يرة القران، ضد اليه�ود والنصارى، 
في مس�يرة الاس�تجابة لله، الإتباع لما أنزل الله، الموالاة لله وأوليائه والمعادة لأعداء الله، في 

)26( خطاب ذكرى عاشوراء 1433ه.�
)27( خطاب ذكرى عاشوراء 1433ه�.
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مسيرة العزة، في مسيرة المجد، في مسيرة الكرامة، في مسيرة الجهاد. يجب أن نستفيد من كل 
ه�ذه ال�دروس التي تحدثنا عنه�ا، وهذه الوقفات الت�ي وقفناها في هذه الليل�ة، أن تعطينا دفعة 
كبيرة، اندفاعاً كبيرا، وطاقة كبيرة في السير مع أولياء الله وفي طريق الله وفي طريق أعام الله، 
أن نتعلم من ذلك أن لا نخش�ى الطغاة، ولا نخش�ى الجبابرة لو كانت إمكانياتهم كيفما كانت، 
أن لا نخشى الموت، أن يكون الموت في سبيل الله بالنسبة لنا سعادة ونعشق ذلك؛ لأنه شهادة 

ومصير إلى الله وإلى الخير عنده)28(

الاأمة بخذلانها للحق تدفع ثمناً كبيرا
الأم�ة... الأمة بخذلانها للح�ق وابتعادها عن أعام الهدى تدفع ضريب�ة باهظة وثمناً كبيرا 
لقاء ذلك في الدنيا والآخرة، تدفع ثمن كبير، تخس�ر الدنيا وتخس�ر الآخرة، إذا ترك الناس شيئاً 
من أمور دينهم أو »ما ترك الناس شيئاً من أمور دينهم استصلاحاً لدنياهم إلا فتح الله عليهم ما 

هو أشد منه«، يفتح الله ما هو أشد.)29(

تربية الاإ�سلام والقران.. تربية قيم ومبادئ واأخلاق عظيمة 
ذلك أن الأمة لو س�ارت على المس�توى الصحيح وفق بناء الإسام، وفق توجيهات القران 
وتربي�ة الق�ران، لكان�ت على مس�توى عظي�م م�ن زكاء النفوس والأخ�اق العالي�ة والصفات 
الحمي�دة، لكان�ت أم�ة عزيزة طاه�رة صالحة مس�تقيمة، تنفر م�ن الظلم وتأبى الباط�ل، وتكره 
الإج�رام، أم�ة تتوجه ف�ي حياتها على أس�اس توجيهات ربه�ا وبأخاق دينه�ا العالية بالصدق 
بالصفاء بالإخاص بالنقاء، وتوجهها في حياتها وفق مسؤوليتها الكبرى؛ لإقامة الحق لإرساء 

دعائم العدل لتطهير الأرض من الفساد والإجرام)30(.
استهداف الإمام الحسين عليه السام كان استهدافاً للإسام 

الحس�ين علي�ه الس�ام الذي قال فيه رس�ول الله )صل�وات الله عليه وعلى آل�ه( وفي أخيه 
الحس�ن: »الحس�ن والحسين سيدا ش�باب أهل الجنة« رجل الجنة وولي الله ووريث الأنبياء، 
ووري�ث القران، ورجل الإس�ام، هذا الرجل العظي�م، من مقامه العظيم، عندما اس�تُهدِف في 
مس�ؤوليته، اس�تُهدِف في تحركه، وتحرك الطغاة بكل إجرامهم بكل وحش�يتهم بكل طغيانهم 
لاس�تهدافه والقض�اء علي�ه إنما كانوا يس�تهدفون بذلك الإس�ام، إنم�ا كانوا يحارب�ون بذلك 

)28( خطاب ذكرى عاشوراء 1429ه�.

)29( خطاب ذكرى عاشوراء 1429ه�.

)30( خطاب ذكرى عاشوراء 1433ه�.
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القران، يحاربون الحق الذي يحمله الحس�ين، ويحارب�ون العدل ويرومون القضاء على العدل 
الذي يعمل الحس�ين على إقامته ف�ي الأرض، يحاربون المبادئ والأخاق العظيمة والس�امية 
التي حملها الحس�ين وجسدها الحس�ين في واقعه، وفي واقع الحياة، وأراد أن يبني واقع الأمة 
على أساس�ها  إذاً فالاس�تهداف للحس�ين والحرب عليه ومحاولتهم إفشال مش�روعه عبر قتله 

وتصفيته كان كما قلنا حرباً على الإسام والقران وجناية على مجد الأمة.)31(

ر�شالة اإلى المتخاذلين
ف�ي ذك�رى عاش�وراء نن�ادي المتخاذلين الفئ�ة الصامت�ة، ننادي في ه�ذا اليوم ي�وم الكلمة 
المس�ؤولة، يوم نبرة الع�زة والحرية، يوم الموقف، يوم الإباء، يوم الثبات، من مدرس�ة محمد، 
من المنبر الحس�يني، ننادي كل المتخاذلين كل الصامتين كل المستس�لمين نقول لهم: راجعوا 
موقفك�م، راجعوا موقفكم، تعلموا من الحس�ين، تعلموا من س�بط رس�ول الل�ه كيف تكونون 
أع�زاء، كيف تتحملون المس�ؤولية بإباءٍ وع�زة وصبر وثبات، تعلموا كي�ف يكون لكم دور في 
الحي�اة، ف�ا يكون دوركم في الحياة أن تكونوا صامتين س�اكتين يائس�ين حياديين. لا حياد بين 
الخي�ر والش�ر، وبين الع�دل والظلم، وبين الن�ور والظام، كف�ى تخاذلاً، لا حيادي�ة بين الحق 
والباط�ل. إن موق�ف المتخاذلين ليس حياديً�ا في حقيقة الأمر وإن وهم�وا، إذا كانوا يتوهمون 
أنه�م محاي�دون فإن موقفهم ف�ي حقيقة الأمر لي�س حياديًا، إنه محس�وبٌ للمس�تفيد منه وهم 

الطغاة هم الطغاة.
 إن التخاذل عاملٌ أساس�ي في تمكن الظالمين وس�يطرتهم، ولولا سكوت الساكتين ولولا 
رضوخ وخنوع المس�تكينين الخانعين من جماهير الأمة لكان واقع الأمة مختلفًا عما هو عليه، 
إن التخ�اذل والاس�تكانة والخضوع موقفٌ س�لبي قائ�مٌ على رؤية غير صحيح�ة، غلط.. غلط 
حقيق�ي موقف متخاذل س�لبي ليس له مس�تند لي�س له بره�ان، إذا كانوا يتوهم�ون أنهم بذلك 

سيسلمون من تبعات المسؤولية من ثمن الموقف فهم واهمون.)32(

)31( خطاب ذكرى عاشوراء 1433ه�.

)32( خطاب ذكرى عاشوراء 1434ه�.


